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聖路易公證服務中心聖路易服務中心
翻譯公證服務
★各種文件表格合約製作、填寫及翻譯
★法院、移民、醫院、商業口頭翻譯

國際學生
★協助中學生、大學生申請入學
★協助安排寄宿家庭及當地交通

短期參訪
★各種類型團體接待
★遊學、考察、短期進修
★安排食宿、交通、參觀

其它服務項目
★個人收入及公司報稅、成立公司
★工作傷害及車禍意外律師資詢
★房地產買賣、租賃、管理、餐館買賣
★專業顧問諮詢可上網
　www.bfconsulting.us
★國際學生可上網
　www.tyhusa.com
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名校情結-- 華人家長的獨木橋
相信許多華人家長，說到孩子畢業

時，談論得多是高校排名與獎學金。高
考曾經是無數中國人必經的獨木橋。只
有考上名校，才代表著錦繡前程與幸福
人生。所以，在華人社區，一提到孩子
的未來，談論得多是高校排名。而在美
國主流社區，則完全不同。美國其他族
裔的家長，談論的多是孩子的志趣愛
好。

位於拉汶市（La Verne ）的私立
高中 Lutheran High School 畢業典禮
上，代表優秀畢業生講話的是一位西裔
的男生。他是當年的學生會主席，全A
生，尤其有體育特長， 是美式足球校
隊隊長。這位完全可以上名校的學生，
畢業後卻選擇直接參加美國海軍陸戰
隊，做一名普通的士兵。他講到他的人
生理想是服完兵役後，去做警察，而這
也是他父親所經歷過的人生。他的講話
贏得了無數尊敬的掌聲。

據他的同學介紹，這位學生樣樣樣
優秀，本可以做學霸，卻一定要做士
兵。而且他早在高一就打定了主意。據
瞭解，這所以美國白人為主的學校，本
次畢業後進入各種部隊參軍的學生，占
了近1/4。另外，還有幾名學習成績非
常好的學生，並沒有選擇進入名校，而
是就近選讀了自己喜歡的社區大學的專
業。

作為華人家長，高中四年來，與孩
子一起起早貪黑，才藝課、補習班，唯
恐哪一個環節做不好，耽誤了孩子進名
校的機會。我們經常告誡孩子，一定要
特別用功，因為大家在家中都在努力，

你不用功，名校就與你無緣。
可是在畢業典禮上，當所有的迷底

都翻開的時候，看著孩子們的選擇，看
著校園中的歡聲笑語與依依惜別，忽然
意識到，我們原來的眼界，是多麼的狹
窄。古話說得好，“千古是非心，一夕
漁樵話。” 我們華人家長們，在孩子
的們的成長歲月中，那是給孩子們身上
套了一個多麼巨大的未來與枷鎖啊。

曾經有一位華人同事的小孩子，在
高中畢業時，主動報名參了軍。家長知
道後，心急如焚，到處找律師，希望能
夠修改與軍隊簽訂的合約。但因為孩子
已經成年，所以他與軍隊簽的合約是有
效的。家長已經束手無策，每天上班唉
聲歎氣，猶如世界末日。其實在美國，
加入軍隊是一件擁有崇高榮譽的事情，
但是有多少華人家長鼓勵自己的孩子去
從軍呢？因為我們心中看到的只有自己
的小家，看不到一個更大的世界與更大
的未來。

有一位白人家長，在家中自己教育
（Home School）5 個孩子。她驕傲地
說，大女兒已經決定長大後，要開一個
烘烤坊，年齡不大，手藝已經相當了
得。相信對華人來說，擁有一間烘烤小

屋，也是不少女孩子的夢想，可是，又
有哪個家長願意讓孩子直接學習烘烤？

我們都說，不要讓孩子輸在起跑線
上，其實，我們的家長已經都輸在起跑
線上了。因為大千世界，我們眼睛只看
到了名校這一所獨木橋，心中想的只有
自己。這麼多的道路，我們只告訴孩子
一條路。
差異化-- 社會活力的法寶

華人家長的獨木橋效應，體現在升
學問題上也非常明顯。前些時間，曾經
有亞裔家長與民權團體發起狀告哈佛大
學。原因就是他們的孩子做得足夠好
了，可是哈佛沒有錄取，是明顯的歧
視。其實，哈佛大學作為一個私立大
學，希望錄取什麼樣的學生，難道不能
夠自主決定，一定要依照一個別人認為
的固定的標準麼？但是，華人就認准了
哈佛這一尊佛了。

無獨有偶，加州也曾經有華裔家長
抗議SCA5法案，這個法案的宗旨是要
求美國的公立高校，對一些少數族裔如
西裔、非裔的學生，提高錄取比例。而
華裔認為他們的孩子學習成績好，就因
為這個法案，其他族裔的錄取比例強制
性提高，減少了自己孩子入學的機率。

這個事件，以一個華裔民選官員私下的
評論來說就是，華人在這件事情上，表
現出的就是只顧自己，而無視社會全體
族裔整體教育的進步。

以上兩個案例，華裔家長爭取權
益，當然有其道理。可是對比占美國多
數的白人，我們的抗議除了說明目光狹
窄、自我為中心之外，還能夠說什麼？
肯尼迪總統有名言：不要問國家可以為
你做什麼，而要問你可以為國家做什
麼 。 （ “Ask not what your country
can do for you --ask what you can
do for your country."）

其實許多美國優秀大學的錄取標
準，也是相當注重學生的個性發展潛
力，而不是一概地用考試分數來衡理一
個人的能力。對華人學生十分注重的
SAT 成績，許多著名大學都已經放棄
了用其做評判學生能力的標尺。美國著
名動畫“木蘭”中，曾經有句戲謔之
言：“先培養出點個性，再來相親
吧！” 個性與差異化，才是創造力的
硬核，是一個社會的活力所在。

美國教育發達，所謂的長春藤名
校，與普通的大學，相差並不是天壤之
別。在任何一所大學中，只要規劃得

當，專業選擇合理，都能夠有一個美好
的未來，是一個真正實現“有教無類”
的國家。

美國著名的高校羅切斯特大學的招
生辦主任表示，羅切斯特大學的教育宗
旨，是要將學生們都培養成材。學生們
猶如一株株小樹，而羅切斯特大學所培
養出來的樹，每一棵都應當是不一樣
的。

畢業于柏克利大學的侯安琪也說，
柏克利大學的吸引人之處，就是你在這
個校園中可以隨著心意成長，你願意長
成一個直樹，或者一棵歪樹，都會有自
己的陽光與土壤。將來不是每一棵樹都
要做屋樑的，應當各有所長。

美國的家庭與學校，非常注重孩子
個性的培養，尊重孩子自身的意願，引
導他們充滿信心地進入一個多樣化的世
界。

Lutheran High School 校長也是美
國海軍陸戰隊退役的老兵。他在畢業典
禮中寄語畢業生，走出校園，將馬上面
對一個各種麻煩與挑戰的大千世界。但
是無論遇到什麼情況，都不要迷失自
我，謹記自己的信仰，擁有堅定的信
心。

人的探索世界之旅，其實終是尋找
自我之旅。一個人只有找到了真正的自
我，懂得了自己的激情本心所在，懂得
了如何與自己相處，才能夠在萬丈紅塵
中靜下心來，得到內在的富足。未來已
來，作為家長，將孩子們扶上戰馬之
後，你指給他們的，是一條羊腸小徑，
還是整個草原呢？

美國畢業季，中美教育觀念大撞擊

5月底6月初，是美國的畢業季。各個高中、高校都到了驪歌輕唱的時節。尤其是高中
畢業，是每個人一生最重要的第一個大轉折。從少年進入到一個成年人的真實世界中。也
就是從這一重要的轉折點上，中國與美國教育觀念的巨大不同，才最終體現出來。

中美兩國由於社會體制不
同，美國是發達的資本主義國
家，中國則是一個社會主義國
家，因為兩國在各方面發展得都
比較好，所以經常性地被放在一
起比較。在本文中我們來對比一
下中美兩國的教育，看看它們有
什麼區別。

因為中美兩國教育區別著實
太大，重點是在高中，區別就已
經很明顯了，中國分為公立和私
立，中國的公立高中裡名校特別
多、並且有排名，私立高中就沒
有公立的發展好，而且生源相對
較差，私立高中收費，以盈利為
主要目的，有些公立高中學生也
要交不菲的費用。

美國的私立和公立高中都有
名校，而且幾乎沒有排名的情況
發生，學校之間也是各有特色，
公立和私立高中生源各地不太一
樣，普遍而言私立高中生源較
好。但是私立高中價格不菲，公
立高中則是完全免費，還可以接
受贊助。

在中國，要根據中考成績，學生才可以進
入相應的學校，考得好一點的就去當地的第一
中學，考得不好的就直接去實驗中學，中考成
績起決定作用。

在美國就比較麻煩了，私立學校需提前大
約8個月申請入學，公立學校只需要選擇好的
房子就可以。

中美兩國在高中的時間也是不一樣的，中

國正常情況下就是三年，美國則是四年，美國
的課程相對較少，只有三到四節課，雖然美國
一節課有80分鐘。

中國高中一般是老師講課，學生聽課，好
處是可以讓學生在較短的時間內掌握更多的知
識與技能。通過老師的直接傳授，從而提高學
習的效率。

美國高中注重培養學生的自主性和獨立思
辨能力，藝術課要求學生自己做油畫、雕刻
等，並進行藝術作品欣賞與分析。健康課瞭解

生理心理健康、常用急救方法、培養家庭責
任，比較注重如何生活。

中國在教育上比美國發展的時間晚了很
多，在教育上有點差距是可以接受的。美國的
教育政策早在1787年就實行了有效的措施，由
於人口相對稀少的原因，教育發展和實行的效
果很好。而目前的中國，由於發展較晚，人口
太多，教育方式和政策尚需不斷改進和完善。
這是中國與美國教育差距的主要原因。

我國特級教師魏勇說，他曾作為哈佛大學

名譽校友，去體驗15年後美國
的教育，魏勇在親身體驗了美
國課堂之後，發表文章說，這
次本想帶著“挑毛病”的眼光
去看美國教育，沒想到卻被美
國教育給刷新了認知。

中國的教育是一種模塊式教
育，結果是把人全部妥帖地放
進一個事先造好的模子裡。

這種教育的好處是體現了公
平公正的原則；使教育模式正
規化、易於操作；培養了學生
一定的才能，增廣了見識；使
思維受到了嚴格的訓練，使天
下常規工作顯得非常簡單和容
易；排除了人性的弱點：不勞
而獲，使學生明白了一份汗
水，一份收穫的道理，這一點
對於社會對於人生都是非常重
要的。

中美兩國的國情不一樣，體
制、信仰也不一樣，因此可以
說兩國教育體制各有千秋！

雖然這些年中國的教育一直
在突飛猛進，也變得越來越完善，但跟美國這
些發達國家的教育水平相比還是具有一定的差
距，但是有了差距才會向更好的方向發展。畢
竟美國開始大力發展教育的時候，中國還在抵
禦外患呢。

當然，我們還是要正視差距，我相信，隨
著中國一直在重視和大力發展教育，中美兩國
的教育差距會越來越小，畢竟沒有最好的教
育，只有更適合的教育。

中美兩國的教育有什麼區別？
沒有最好的教育，只有更適合的教育


